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 z К 100-ЛЕТИЮ РАЙОНА
В нынешнем году Отрадненский 

район отметит вековой юбилей. 
К этой замечательной дате мы пу-
бликуем воспоминания инспектора 
РОНО Варвары Ивановны Киктенко, 
которыми она поделилась в 2015 
году с директором Центра детского 
творчества Тамарой Антоновной 
Калиниченко. Эти воспоминания 
сохранились в книге, написанной 
Тамарой Антоновной. Сегодня мы 
делимся ими с нашими читателями.

Варвара Ивановна проработала 
инспектором РОНО 30 лет.

Сейчас сложно это представить, но 
в 60-е годы прошлого века в Отрад-
ненском районе работало 83 школы!

«Я, Варвара Ивановна Киктенко, 
1928 года рождения, родилась в 
селе Васильевка Аненского района, 
Воронежской области. Закончила Во-
ронежский педагогический институт, 
поступила на работу в Белогорьев-
скую среднюю школу Воронежской 
области учителем русского языка и 
литературы 8-10 классов. Проработав 
три года, мы переехали в Отраднен-
ский район, потому что папа пришел 
с фронта раненый, и ему на том месте 
находиться было не по климату. В 
связи с этим врачи рекомендовали 
сменить место жительства. 

Во время войны, будучи раненым, 
он лежал в госпитале города Армави-
ра, его раны там хорошо заживали, 
поэтому мы переехали на Кубань. 
Когда я пришла устраиваться на 
работу в районный отдел народного 
образования, а в те времена в школы 
принимал только заведующий РОНО. 
Он предложил мне работать инспек-
тором, и я согласилась. 1 августа 
1954 года началась моя трудовая 
деятельность в новом для меня крае, 
в районе. В моей трудовой книжке 
две записи: принята 15.08.1951 в Бе-
логорьевскую среднюю школу Воро-
нежской области учителем русского 
языка и литературы 8-10 классов. И 
01.08.1954 назначена инспектором 
Отрадненского РОНО. Освобождена 
от занимаемой должности по соб-
ственному желанию в связи с уходом 
на пенсию 06.08.1984 года.

В 1954 году в районе работа-
ло всего 83 школы. В начальных 
школах директоров не было, были 
заведующие. Два детских дома: 
один в ст. Отрадной (дошкольный), 
другой в ст. Передовой (школьный). 
Очно-заочная вечерняя школа, в 
которой занималось в основном 
взрослое население, не имеющее 
семилетнего образования. Я поста-
раюсь вспомнить, где какие школы 
находились:

Станица Отрадная – одна средняя 
школа, там сейчас находится СШ № 1; 
три семилетние школы: одна находи-
лась, где КБО (директор Иван Геор-
гиевич Гряколов); вторая – бывший 
детский сад № 6 (директор Николай 
Тимофеевич Илющенко); третья, где 
СШ № 16.

Начальные: одна – около бывшей 
мельницы, теперь кровельный 
центр; другая № 39 в парке, ныне 
бухгалтерия ЦРБ (директор Лидия 
Афанасьевна Караулова); третья, 

где находится детский сад № 7 по ул. 
Крылова (директор Иван Дмитриевич 
Орлов); четвертая в Новоурупском; 
пятая – на той стороне Урупа, напро-
тив пчелобазы; шестая - на развилке; 
седьмая, где находится школа № 17. 
Во всех начальных школах в каждом 
классе было по четыре параллели.

Станица Попутная: средняя школа 
№ 2; две семилетки: одна, где нахо-
дится тубдиспансер (директор школы 
Николай Дмитриевич Стаценко), 
вторая, где находилась ВШ № 23 по 
улице Степной (директор школы Се-
мен Удоденко). Две начальные школы: 
одна в бывшем колхозе Сталин, другая 
в с. Воскресенском.

Село Рудь - средняя школа, на-
чальная школа.

Хутор Хорин – семилетняя школа.
Хутор Дружелюбный – начальная 

школа (нет хутора).
Хутор Молотов (Новосельский) – 

начальная школа (нет хутора).
Хутор Новый Ардаган – семилетняя 

школа (нет хутора).
Хутор Плутов – начальная школа 

(нет хутора).
Хутор Веселый – начальная школа 

(нет хутора).
Хутор Спокойная Синюха – семи-

летняя школа, начальная школа.
Станица Подгорная Синюха – сред-

няя школа.
Хутор Красный Флот – начальная 

школа.
Хутор Солдатская Балка – семи-

летняя школа.
Хутор Донской – начальная школа.
Станица Спокойная – средняя, 

семилетняя, начальная школы.
Ху тор Буденный – начальная 

школа.
Станица Надежная – средняя, 

семилетняя и две начальные школы.
Станица Подгорная – средняя, 

семилетняя и две начальные школы 
(одна в станице, а другая на Черном 
озере).

Станица Бесстрашная – семилетняя 
школа (директор Григорий Иванович 
Соляник).

Станица Малотенгинская – се-
милетняя школа (директор Федор 
Иванович Избенко).

Хутор Кисловодский – начальная 
школа.

Хутор Хлопонин – начальная школа.
Хутор Ленинский – начальная 

школа.
Хутор Санькин – начальная школа.
Хутор Красные горы – начальная 

школа. В 1958 или в 1959 году были 
сильные пыльные бури и эту школу 
занесло пылью, ее пришлось закрыть.

Станица Удобная – средняя школа, 
семилетняя школа.

Станица Удобная – Грушка – семи-
летняя школа.

Хутор Зем-Мостовой – семилетняя 
школа.

Хутор Чехрак – семилетняя шко-
ла (директор Василий Федорович 
Гнутов).

Хутор Грязный – начальная школа.
Хутор Эстоновский – начальная 

школа.
Хутор Романчук – начальная школа.
Хутор Лазарчук – начальная школа.
Хутор Стуканов – начальная школа.

Станица Передовая – средняя и 
три начальные школы.

Хутор Ильич – семилетняя школа.
Хутор Байбарис – начальная школа.
Племзавод «Урупский» - семилет-

няя школа (Анна Петровна Кочнева).
Село Благодарное – средняя, на-

чальная школа.
Хутор Чайкин – начальная школа.
Село Петровское – средняя школа.
Хутор Кубрань – начальная школа.
Хутор Муравьи – начальная школа.
Хутор Банатовка – начальная школа.
Село Пискуновское – семилетняя 

школа.
Хутор Стукановский – начальная 

школа.
Село Красногвардейское – средняя 

школа (директор Петр Яковлевич 
Белов).

Хутор Гусаровский – начальная 
школа.

Хутор Трактовый – начальная 
школа.

В 1954 году в РОНО работали 8 
человек: заведующий РОНО – Роман 
Харитонович Петруня. Инспекторы: 
Лидия Николаевна Тимощенко – ин-
спектировала все начальные классы, 
детские сады, всеобуч; Варвара Ива-
новна Киктенко – инспектировала 
русский язык, литературу, пение, 
труд, рисование, библиотеки; Вера 
Ивановна Караченцева – инспекти-
ровала биологию, химию, географию 
Секретарь - Мария Петровна Умри-
хина; заведующая методическим 
кабинетом – Любовь Васильевна 
Ткачева; бухгалтер и счетовод – Иван 
Трофимович. Счетовод был и в каж-
дой школе.

Профсоюзный комитет вели на 
общественных началах. Отвечал 
Николай Николаевич Галигоров - 
директор очно-заочной вечерней 
школы. Только в 1959 году ему стали 
доплачивать 29 рублей.

Инспекторы обязаны были про-
верить готовность школы к началу 
нового учебного года. Обязательно 
проверяли ремонт школы, обеспече-
ние топливом, библиотеку. Транспор-
та отдел не имел, поэтому в основном 
ходили пешком по всему району. 
Бывало и везло. На каком-либо транс-
порте подвозили: на грузовике или на 
лошади. В основном это был самый 
распространенный вид транспорта.

На протяжении учебного года у 
каждого учителя инспектор обязан 
был посетить хотя бы два урока. 
Когда проверяли школу по плану, 
то всегда писали во всех классах 
диктант, проверяли все тетради 
учеников. В школу брали с собой 
портативную пишущую машинку, так 
как сразу печатали акт проверки. В 
основном мы с Лидией Николаев-
ной сами печатали акт. В этот же 
день и проводили педагогический 
совет. На педагогическом совете 
первыми выступали инспекторы, 
затем заведующий РОНО, как бы 
подводя итог. Он никогда ничего 
при проверке не записывал, но 
помнил все. Всегда говорил тихо, 
спокойно. Вначале все хорошее, а 
затем указывал на ошибки. Замечал 
все, даже где и в каком классе висит 
паутина. Педсоветы затягивались 
очень долго, на 2-3 часа. Помню, 
31 декабря проводили проверку 
в Удобненской школе, так как она 
была по плану. Вот тогда мы ее за-
кончили в 22 часа. В дороге всегда 
пели. Каждого учителя в районе мы 
знали в лицо и по имени и отчеству.

В те годы каждая средняя школа 
имела свой грузовик, накрытый. 
В нем делали самодельные лавки 
и возили детей. Использовали его 
и для нужд школы. В 1956 году за-
ведующий РОНО собрал 7 машин 
со школ и с каждой школы по 12 
учащихся, которые хорошо учились. 
И как награждение, повез в Москву, 
чтобы детям показать столицу нашей 
Родины. Я поехала с учащимися 
Красногвардейской школы, так как 
из школы не кому было ехать. Так я 
поехала, не зная детей, но по дороге 
все перезнакомились. И по сей день я 
не жалею, что поехала. В первой ма-
шине ехал заведующий РОНО, а затем 
все остальные. Днем ехали, а ночью 
искали где по пути была скирда сена, 
там останавливались и ночевали. В 
Москве посетили музей «Подарков 
Сталина», Мавзолей, Ясную поляну, 
Замоскворечье и многие другие до-
стопримечательности столицы. При-
ехали назад без ЧП. А здесь нашего 
заведующего ждала неприятность. 
Так как он сделал это самостоятельно, 
то его первый секретарь райкома 
КПСС Павел Максимович Головачев 

освободил от занимаемой должности. 
Хотя и по сей день, я убеждена, что 
он был руководитель от Бога. Он 
выехал в Красноармейский район 
нашего края, где тоже работал за-
ведующим РОНО.

В те годы секретарь РК КПСС в рай-
оне был самый главный, и ослушаться 
его было нельзя. Помню в 60-е годы 
был сильный ветер и в школе хутора 
Зем-Мостового снесло крышу. Вызвал 
нас секретарь и спрашивает: «Какой 
ущерб нанесен школе? Вы там были?» 
Было дано задание, чтобы завтра у 
него на столе лежал акт обследова-
ния. Кто-то сказал: «Как успеть? Ведь 
у нас нет транспорта». На что он от-
ветил: «Зачем вам ноги?»  И, конечно, 
мы принесли ему акт.

Всеобуч выполняли честно. Если 
кто-то из детей не ходил в школу, 
то директора увольняли сразу. За 
всеобуч отвечала Лидия Николаев-
на, которая пришла работать на год 
раньше меня. Проработали мы с ней 
в одном кабинете 30 лет. Знали друг 
о друге все, помогали друг другу во 
всем. Мы и теперь с ней дружим. Даже 
когда я писала это воспоминание, 
она помогала мне вспомнить детали.

Ежегодно проводили смотры 
художественной самодеятельно-
сти учащихся, конкурсы стихов к 
большим праздникам. В жюри были 
работники отдела образования и 
культуры. Много проводили район-
ных мероприятий воспитательного 
характера.

В 60-е годы ввели ставку инспекто-
ра по вечерним школам. Затем ввели 
ставку инспектора по математике, 
физике, черчению, физкультуре. В 
1970 году ввели ставку запасного 
учителя. Его функция была такова: 
если кто-то уходил в декрет или 
болел из учителей по району, то этот 
учитель был на подмене.

Работать было трудно, но интерес-
но. Самое главное, забыла написать, 
что после войны в школах работало 
много мужчин, они и восстанавли-
вали школы.

В отделе образования я прорабо-
тала 30 лет. Было все, как на любой 
работе. Но я не жалею». 

С уважением ко всем, Варвара 
Ивановна Киктенко, 2015 год.

Воспоминания Варвары Ивановны Киктенко

Учительская августовская конференция 1954 года

Уважаемые читатели! В этом году наш район отметит 100-летие. Предлагаем вспомнить, каким он был. Приносите, присылайте старые 
фото с описанием места (фото вернем), а мы опубликуем их на страницах «районки». Можно присылать на тел. 8-918-9493777.


